



COMMISSION GATINEAU, VILLE EN SANTÉ

PROCÈS-VERBAL

Le jeudi 20 avril 2017, à 9 h

Salle des Comités, Maison du citoyen, secteur Hull

PRÉSENCES:

Madame Louise Boudrias, présidente et conseillère municipale

Monsieur Martin Lajeunesse, conseiller municipal Monsieur Jean-François LeBlanc, conseiller municipal

Madame Émilie Chasles, Ville de Gatineau Madame Stéphanie Ayotte, Ville de Gatineau Madame Roxanne Lauzon, Ville de Gatineau

Madame Isabelle Plante, Service de police de la Ville de Gatineau

Madame Nathalie St-Amour, UQO

Monsieur François Grenier, Québec en forme

Monsieur Marc-André Donato, CISSS de l'Outaouais

Madame Rebecca Labelle, Trocao

Madame Mélanie Pilon-Gauvin, Office municipal d'habitation de Gatineau

Madame Geneviève D'Amours, CISSS de l'Outaouais

Monsieur Bernard Dufourd, Commissions scolaires de Gatineau

Monsieur Pierre Dumoulin, Cégep de l'Outaouais

Madame Karine Silva, Chambre de Commerce de Gatineau

ABSENCES MOTIVÉES:

Madame Anick Fortin, Ville de Gatineau

Madame Kathleen Barrette, STO

Madame Nathalie Lepage, Centraide Outaouais Madame Frédérique Delisle, Loisir Sport Outaouais

INVITÉS:

Madame Maude Chouinard-Boucher, Loisir Sport Outaouais

Madame Marie-Ève St jacques, animatrice-chercheure, UQAM

Monsieur David Buetti, animateur-chercheur, UQAM

PUBLIC:

1. MOT DE BIENVENUE

La rencontre débute à 9 h 05.

Madame Louise Boudrias souhaite la bienvenue à tous. On procède à un tour de table afin que chacun puisse se présenter.

2. ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

Madame Louise Boudrias procède à la lecture de l'ordre du jour. On demande si des sujets sont ajoutés. On ne propose aucun point.

Il est proposé par madame Isabelle Plante Et appuyé par madame Rebecca Labelle

Et résolu que cette commission adopte l'ordre du jour de la présente séance, tel que soumis.

Adoptée.

3. DÉPÔT DU PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION DU 23 FÉVRIER 2017.

Madame Louise Boudrias demande si des modifications sont demandées. Aucune modification n'est proposée.

4. SUIVIS AU PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION DU 23 FÉVRIER 2017

A. Marché mobile :

Il y a eu signature d'un protocole d'entente d'une durée de 5 ans, entre la Ville de Gatineau et la Coopérative du marché mobile de Gatineau. Le tout a été voté au conseil municipal du 14 avril. La Coopérative du marché mobile de Gatineau est en processus d'obtenir son permis.

B. Dans ma rue, on joue!:

Le comité a été formé lors de la Commission Gatineau, Ville en santé d'avril et est composé de plusieurs organismes, d'une élue et d'un citoyen. Une première rencontre a eu lieu le 30 mars dernier et une prochaine rencontre aura lieu au mois de mai. Une tournée des commissions et des comités est en cours pour présenter le projet et recueillir les commentaires et les préoccupations. Un projet de résolution sera déposé d'ici la fin de l'année 2017 afin de pouvoir mettre en place un projet pilote en 2018.

C. Agriculture urbaine:

La période d'inscription est terminée. Il y a eu une rencontre le 11 avril en soirée à la Ferme Moore. Les citoyens ayant obtenu leur permis pour l'élevage de poules ont pu venir le récupérer et assister à une conférence. Une soirée similaire a eu lieu pour le tirage au sort des citoyens désirant se procurer un permis pour l'apiculture.

Monsieur Bernard Dufourd arrive à 9 h 14.

5. FLASH SUR MON QUARTIER

Madame Mélanie Pilon-Gauvin présente madame Marie-Ève St-Jacques et monsieur David Buetti, animateurs-chercheurs à l'Université du Québec à Montréal. Ceux-ci présentent le projet « Flash sur mon quartier » qui est une recherche participative qui vise à mieux comprendre comment le bien-être est influencé par l'environnement chez les résidents des HLM des Habitations Jardins Mont-Bleu.

Les recherches montrent que les personnes vivent plus de bien-être lorsque leurs besoins, aspirations et capacités sont en adéquation avec les ressources, les demandes et les opportunités de leur environnement. Les photographies prises par les locataires-chercheurs et les discussions de groupe ont permis à des populations qui vivent des réalités difficiles d'approfondir leur compréhension d'un enjeu collectif et de cibler des améliorations à apporter. Ils ont donc été amenés à prendre des photos au fil du projet et discuter en groupe des enjeux qui influençaient positivement ou négativement leur bien-être.

Neuf locataires-chercheurs des Habitations Jardins Mont-Bleu, accompagnés par l'équipe de recherche, ont participé à 4 heures de formation à la recherche et la photographie et plus de 150 photos ont été prises. Cinq séances de discussion, autour de 80 photos significatives concernant le lien entre l'environnement et le bien-être, ont été analysées. Ces thèmes touchent plusieurs aspects des services de la Ville de Gatineau, l'accessibilité des installations, la préservation de l'environnement, l'aménagement urbain, la santé et le sentiment de sécurité et la propreté des HLM. L'ensemble des résultats est accessible sur le site du laboratoire Vitalité, au http://vitalite.uqam.ca/hlm-presentation.html. Ce processus a mené vers un vernissage et une exposition où les citoyens, ainsi que les milieux politique, municipal et communautaire, étaient invités pour prendre connaissance du fruit de leur travail. Une fois le vernissage complété, les locataires chercheurs étaient invités à se pencher sur les actions qu'ils souhaitent mettre en œuvre pour faire une différence dans leur vie. En ce sens, des outils pour structurer le changement leur ont été fournis.

Madame Louise Boudrias quitte à 9 h 23.

Madame Mélanie Pilon-Gauvin termine en mentionnant l'opportunité de faire preuve d'humilité en tant qu'organisme. Elle souligne l'authenticité des locataires-chercheurs. La première étape étant terminée, le projet continue alors que le processus complet se déroule sur une période de 2 ans. Elle désire présenter le projet à la Commission Gatineau en santé afin de sensibiliser les partenaires.

Monsieur François Grenier fait des liens avec les RUI qui amènent aussi les gens à faire des constats communs et de favoriser une meilleure participation citoyenne.

Madame Nathalie St-Amour trouve la démarche intéressante et souligne que plusieurs changements sont possibles à mettre en place à faibles coûts.

Madame Geneviève D'Amours voit un grand potentiel de développement du sentiment d'appartenance et demande l'impact du vernissage au niveau des autres locataires. On mentionne que l'exposition sera

présentée dans les locaux des Habitations Jardins Mont-Bleu. Cela permettra de mieux mobiliser l'ensemble des locataires puisque l'exposition sera accessible pour tous.

Madame Émilie Chasles demande si un suivi du projet sera présenté à la Commission Gatineau, Ville en santé. Madame Mélanie Pilon-Gauvin confirme qu'un suivi du projet sera fait puisqu'un intérêt a été démontré.

Madame Marie-Ève St-Jacques et monsieur David Buetti quittent à 9 h 44.

6. TOURNÉE DES PARTENAIRES ET RÉVISION DES COMITÉS / COMMISSIONS

Tournée des partenaires

Madame Émilie Chasles résume le contenu des rencontres des 13 partenaires de la Commission Gatineau, Ville en santé et la méthodologie utilisée. Les principaux constats sont que la Commission est toujours pertinente pour les partenaires et que, de façon générale, la formule des rencontres est satisfaisante. On précise qu'il est important d'assurer un suivi plus régulier des projets en cours et de développer un outil de suivi de l'évolution des projets (tableau de bord). Les sujets amenés doivent mobiliser les partenaires dans l'action, et non, être présenté simplement dans un but informatif. Madame Émilie Chasles présente ensuite les trois outils proposés, soit le tableau de bord, la fiche de sujet et le suivi téléphonique systématique en vue des rencontres.

Madame Geneviève D'Amours rappelle l'importance du tour de tables des partenaires à chaque rencontre.

Révision des comités et commissions - Recommandation et adoption au CM

À la suite de l'adoption du nouveau modèle des commissions et des comités, madame Émilie Chasles présente différents modèles: le modèle actuel, le modèle soumis lors des rencontres d'échanges, le nouveau modèle, phase 1 ainsi que le nouveau modèle phase 2 incluant la nouvelle structure des tables de concertation.

Le Conseil municipal a résolu d'accepter la proposition du comité de révision pour le nouveau modèle de comités et commissions du conseil municipal ainsi que les bases communes pour le fonctionnement s'y rapportant. Il convient aussi que le nouveau modèle serait implanté à la suite de l'élection municipale à l'automne 2017. De plus, il mandate l'administration, accompagnée par le Comité de révision, à définir les mandats et la composition des nouveaux comités et commissions. L'administration devra aussi amorcer les discussions et les recherches en vue d'une possible mise en place et d'une intégration de tables de concertation. La mise en place d'une table représentative des aînés et des organismes pour aînés sur laquelle siègerait au moins un conseiller municipal chargé de faire le pont entre le conseil et l'administration municipale est également prévue.

Madame Geneviève D'Amours soulève une crainte de perdre le niveau opérationnel qui serait remplacé par un niveau stratégique avec la mise en place d'une table de concertation.

Monsieur Bernard Dufourd ajoute qu'il est important de préciser les champs d'expertise ainsi que les types de santé compris dans la vision de la Commission Gatineau, Ville en santé. On précise que l'on traite la santé globale des citoyens, comprenant les conditions et la qualité de vie de ceux-ci.

Madame Nathalie St-Amour soumet une préoccupation de perdre de vue les enjeux terrains et communautaires lors de la création d'une table de concertation.

Madame Émilie Chasles rappelle que les mandats des nouvelles commissions et des nouveaux comités sont à développer et que les membres actuels seront appelés à changer dans certains cas. Plusieurs des questions posées par les membres ne peuvent être répondues pour le moment. Un suivi sera fait dès que l'administration aura travaillé les nouveaux paramètres.

7. INFO-TERRITOIRE – MONSIEUR MAURIN DABBADIE

Monsieur Maurin Dabbadie étant retenu au centre de mesures d'urgence à la suite des inondations, la présentation de l'infoterritoire sera reportée à la prochaine rencontre.

Pause de 10 h 20 à 10 h 39.

8. ACTIVITÉ DE LANCEMENT HABITER MON QUARTIER

Madame Émilie Chasles résume les avancés du projet Habiter mon quartier. Le volet expérimental dans les quatre quartiers évolue relativement bien. Le suivi évaluatif est en développement. Des rencontres sont en cours

avec les comités de quartier. Les élus des quartiers ciblés seront aussi rencontrés. Le volet de promotion des initiatives citoyennes aura lieu prochainement. Madame Stéphanie Ayotte annonce qu'il y aura une activité de lancement le 23 mai lors d'un 5 à 7 à la salle des Fêtes de la Maison du citoyen. Cette activité permettra de promouvoir le projet Habiter mon quartier et de célébrer l'approche partenariale qui a permis au projet de voir le jour. L'animation sera assurée par madame Stéphanie Lalande de Centraide. La plateforme Web y sera dévoilée, ce qui permettra le démarrage de la promotion de l'implication citoyenne. Plus de détails et une invitation seront acheminés sous peu.

9. PAROLE AUX PARTENAIRES

Loisir Sport Outaouais: Madame Maude Chouinard-Boucher transmet l'information de la journée nationale du sport et de l'activité physique. La journée de lancement est le 4 mai, mais les activités et initiatives se prolongeront jusqu'au 14 mai. Loisir Sport Outaouais suggère de créer une activité pour l'événement (porte ouverte, location gratuite d'équipements, etc.) et offre une plateforme de diffusion pour les activités organisées par tous.

<u>UOO</u>: Madame Nathalie St-Amour mentionne que l'outil permettant de répertorier la mobilité des familles est en phase de test. Des citoyens seront consultés prochainement. Elle fera une mise à jour de l'Observatoire à la prochaine rencontre.

<u>Cégep de l'Outaouais</u>: Monsieur Pierre Dumoulin annonce que de nouveaux programmes débuteront en septembre. Le mois dernier était consacré à la santé et au mieux-être pour les étudiants et le personnel.

<u>Chambre de commerce de Gatineau</u> : À la suite de cette première rencontre, Madame Karine Silva trouve la Commission Gatineau, Ville en santé très intéressante et fait des liens avec les gens d'affaires de Gatineau.

Office municipal d'habitation de Gatineau : Madame Mélanie Pilon-Gauvin fait une mise à jour de la fusion des offices dans la province de Québec. Les décisions de fusionner seront prises par les communautés. L'Office municipal d'habitation de Gatineau aura des ajouts dans les prochains mois.

<u>CISSS de l'Outaouais</u>: Madame Geneviève D'Amours annonce que la campagne Aime-toi sera déployée en mai. La campagne comprend entre autres le projet d'installation de machines distributrices de condoms.

TROCAO : Madame Rebecca Labelle annonce que la TROCAO travaille présentement sa politique d'adhésion qui vise à renforcer l'action communautaire.

Québec en forme : Monsieur François Grenier présente WIXX, une campagne de communication sociétale visant à promouvoir les loisirs et les déplacements actifs chez les jeunes de 9 à 13 ans. Son objectif est de prévenir la chute importante de l'activité physique vers l'âge de 13 et 14 ans.

<u>Commissions scolaires</u>: Monsieur Bernard Dufourd mentionne que plus de 250 jeunes participeront au relais Montréal-Québec du Grand Défi Pierre Lavoie. Une équipe travaille actuellement à accueillir une boucle de 130 km dans la Ville de Gatineau, l'an prochain.

Service de Police de la Ville de Gatineau: Madame Isabelle Plante annonce que la campagne #Gardeçapourtoi pour la sensibilisation au sextage sera lancée sous peu. De plus, le SPVG s'est engagé à participer à une recherche d'un an sur les médicaments d'ordonnance qui sont disponibles dans les rues. Un recensement de tout ce qui sera saisi dans les rues sera répertorié à tous les trois mois.

Service des loisirs, des sports et du développement des communautés: Madame Émilie Chasles mentionne que la Ville de Gatineau s'est engagée, avec plusieurs partenaires, dans le développement d'un plan d'action régional de la lutte à l'itinérance. Une rencontre est prévue le 28 avril afin de déterminer les actions qui feront partie du plan d'action. Plusieurs services de la Ville de Gatineau sont mobilisés dans le processus. Aussi, une rencontre aura lieu le 12 mai avec les grandes villes du Québec. Cette rencontre permettra de mettre en place une recherche afin de mesurer l'impact des villes au niveau du développement social. En terminant, à la suite des résultats du sondage Propel, un comité jeunesse interne a été créé afin de mettre en place une offre d'activités physiques qui encourageront les adolescents à être actifs.

Madame Stéphanie Ayotte mentionne que la Ville de Gatineau a identifié quatre lieux dans ses infrastructures afin d'y installer des machines distributrices de condoms. Le défi santé a lieu du 30 mars au 10 mai. Plusieurs activités ont lieu pendant cette période. Une activité cardio plein air a eu lieu le 2 avril où plus de 200 personnes ont participé. Il y a de la promotion pour différentes activités offertes par la Ville de Gatineau.

10. PROCHAINE RENCONTRE

La prochaine rencontre aura lieu le 10 mai 2017 à la salle des Comités.

11. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

La séance est levée à 11 h.

Rédaction du procès-verbal

Madame Roxanne Lauzon
Secrétaire aux comités et commissions

Signature du président suppléant

Madame Louise Boudrias, présidente Conseillère municipale